

Tania Porcaro, Esteban Salizzi, Juan Luis Martirén & Sol Lanteri (compiladores), 2022. *Fronteras: Aportes para la consolidación de un campo de estudios*. Buenos Aires: Teseo Press. 342 p.

2

Durante las últimas décadas, en el ámbito de las Ciencias Sociales y Humanas, las fronteras han sido un foco de estudios transversales, sostenidos y profundizados por profesionales, grupos académicos e institucionales de diversas disciplinas. El advenimiento de las democracias en Latinoamérica hacia fines del siglo pasado permitió el desarrollo de perspectivas revisionistas sobre conceptos de frontera propuestos por la historiografía clásica y propició el crecimiento de nuevos enfoques sobre aquella, multiplicándose así los debates. Estas discusiones se asociaron a diversos procesos (históricos, regionales, globales), escalas (temporales, espaciales), territorios y espacios, agentes e instituciones que abarcan desde la etapa colonial e independentista, pasando por la conformación y consolidación de los Estados nacionales, la integración en los mercados capitalistas internacionales, la etapa de gobiernos democráticos y dictaduras hasta los procesos de globalización actuales.

En este marco, este libro se gestó a partir de la realización del V Seminario Internacional Bordes, límites, frentes e interfaces: Aportes recientes para el estudio de fronteras (2021, virtual), organizado por el Grupo de Estudios sobre Fronteras y Regiones (GEFRE, 2013, Instituto de Geografía, UBA) y la Red de Estudios Rurales (RER, 1995, Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani”,

UBA). Esta obra, la séptima en la serie de publicaciones del GEFRE, materializa décadas de investigaciones y discusiones sobre las fronteras, aportando al fortalecimiento de dicho campo. Precisamente, constituye una propuesta que invita a sumergirse en el conocimiento de las múltiples fronteras de la Argentina y las regiones aledañas. El libro no sólo aborda cuestiones del pasado, sino que dispone de elementos para poder entender y resolver problemas y conflictos sociales del presente y su relación con comunidades locales. De esta manera, focalizar en las fronteras permite acceder a las relaciones sociales en sus diversos contextos, procesos y escalas espacio-temporales.

Esta compilación se encuentra estructurada en una introducción, escrita por Tania Porcaro, Esteban Salizzi, Juan Luis Martirén y Sol Lanteri, seguida de diez capítulos agrupados por área temática y finaliza con una breve biografía de cada autor/a. Las tres áreas temáticas tratadas refieren a las fronteras interétnicas, las fronteras productivas y las fronteras urbanas/rururbanas que se enlazan, según se trate, con otras innumerables fronteras consolidadas y en construcción, tales como las internacionales, interestatales, interprovinciales, militares, espaciales, geográficas, políticas, religiosas, lingüísticas, sociales, económicas, agrarias, extractivitas, cotidianas, de género y etarias, tradicionales, emergentes, simbólicas

cas, imaginadas, transitadas y otras más actuales, como digitales, cibernéticas y biopolíticas. Los/las autores/as convocados/as, aunque de formación disciplinar variada, realizan un enfoque histórico de los temas-problemas abordados en cada capítulo. Si bien la obra no se encuentra estructurada en secciones precisas, mediante la lectura de los diversos capítulos se observa un orden temporal según el tópico y los procesos fronterizos que se hallan implicados, se accede a una síntesis de abordajes teórico-metodológicos, a los debates dados desde y entre las distintas disciplinas científicas, y a los aportes relevantes. Es decir, se plantean múltiples temas y problemas referidos a las fronteras a partir de una perspectiva interdisciplinar, donde la antropología, la arqueología, la historia, la geografía y la sociología se entrelazan y logran alcanzar una mirada actualizada sobre las disímiles fronteras argentinas. En este sentido, se han diversificado y ampliado los enfoques teóricos, los instrumentos metodológicos y las estrategias de la praxis de campo sobre las investigaciones de fronteras. No obstante, las distintas trayectorias, así como los planteamientos teóricos y epistemológicos de dichos campos disciplinares, han logrado encontrar puntos en común y encauzar un diálogo crítico.

El primer bloque referido a las fronteras interétnicas se desarrolla en tres capítulos. En el capítulo 1, Ingrid de Jong se centra en el concepto de fronteras como territorios abiertos asociados a “La tierra adentro en las Pampas y la Patagonia (siglo XIX)” para discutir las prácticas y la gestión territorial de los grupos indígenas salineros a uno y otro lado de la

cordillera andina, desde la etnohistoria y la arqueología. Por su parte, Marcela Tamagnini aborda “Lecturas etnohistóricas sobre la gran Frontera sur indígena (siglos XVIII-XIX)” en el capítulo 2, a través de un recorrido que destaca los aportes de distintas disciplinas (historia, antropología, arqueología y etnohistoria) sosteniendo la necesidad de profundizar el diálogo interdisciplinar con el objetivo de reconstruir los procesos sociales en la Frontera sur de Córdoba en la larga duración. Asimismo, Victoria Pedrotta en el capítulo 3, “Arqueología de las fronteras interétnicas pampeano-patagónicas. Trayectos, problemas y perspectivas”, realiza una síntesis histórica detallada de los estudios efectuados en el marco de una arqueología de las fronteras, discute el concepto de frontera, así como las perspectivas y escalas de abordaje y los temas y problemas centrales relacionados con el uso del espacio y los recursos, la construcción del territorio, los circuitos comerciales y la vida cotidiana en la Frontera Sur pampeana. Estas últimas dos autoras destacan la relevancia de estas investigaciones para entender y dar respuesta a reclamos y conflictos étnicos, patrimoniales y territoriales de las comunidades indígenas actuales, a la vez que señalan la dimensión ética y política de la práctica profesional.

El segundo bloque sobre las fronteras económicas o productivas se compone de cuatro capítulos producidos desde la geografía y la sociología. En el capítulo 4, “El abordaje de las fronteras desde perspectivas relacionales. Estudios de caso en los bordes pampeanos”, María Eugenia Comerci concibe las fronteras –productivas, interétnicas y simbólicas– en

contextos de expansión capitalista como espacios relacionales y territorios en disputa, y desarrolla el caso del acceso y el uso de recursos por parte de los habitantes del puesto Jahuel de Rosas, ubicado en el límite de las provincias de La Pampa y Mendoza, Argentina. Luego Sebastián Gómez Lende, en el capítulo 5, “De frentes y cercamientos: las fronteras tecnológico-conceptuales, geográficas y políticas del extractivismo. Estudios de caso en la Argentina contemporánea”, reflexiona y discute, en perspectiva histórica, las definiciones y relaciones entre las tres fronteras antes mencionadas y la práctica extractivista, deteniéndose en los recursos –provenientes de la agricultura, la pesca, la minería, los hidrocarburos–, la expansión de las escalas productivas y las situaciones en conflicto dadas por la acumulación por desposesión. Se suma Gabriela Inés Maldonado con el capítulo 6, “Fronteras económicas y topología empresarial en la provincia de Córdoba”, donde parte de la concepción de las fronteras agrícolas como fronteras económicas para analizar su expansión a partir de datos a nivel departamental de la provincia de Córdoba sobre la evolución de la producción de cultivos de cereales y oleaginosas, la división del trabajo de las empresas de grano (modelo del agronegocio), la redes comerciales empresariales y la provisión de agroinsumos, y los conflictos de la tierra, entre otros problemas. De igual forma, en el capítulo 7, “Frontera, deforestación y despoblamiento. Discutiendo algunas hipótesis sobre la expansión reciente de la frontera agraria en Argentina”, Germán Rosati aborda y discute la relación entre

los procesos de expansión de la frontera agraria, la deforestación y las dinámicas demográficas rurales al norte del río Colorado con el fin de construir un enfoque teórico-metodológico general.

El tercer bloque sobre fronteras urbanas y rurales se materializa en tres capítulos y se presentan como fronteras entrelazadas y complejas cuyas reflexiones van más allá de la dicotomía espacial enfocándose en las agencias, los recursos, las relaciones, las dinámicas, las transformaciones socioculturales, las políticas públicas y los conflictos desde perspectivas de la geografía y de la antropología. De esta forma, Ramiro Segura desarrolla en el capítulo 8, “Entre muros (materiales) y límites (categoriales). Notas para una antropología de las fronteras urbanas”, tomando como caso de estudio la región metropolitana de Buenos Aires. También en el capítulo 9, María Mercedes Cardoso realiza una “Revisión de algunas claves teórico-metodológicas para superar la dicotomía rural-urbana en la frontera entre el campo y la ciudad”. Por último, en el capítulo 10, Andrés Barsky explora “La producción alimentaria en los bordes de la ciudad y la gravitación política de una agenda territorial perirurbana. El AMBA como caso de referencia”.

En síntesis, a lo largo de esta obra se alcanza el objetivo inicial de aportar herramientas analíticas e interpretativas comunes para estudiar las fronteras, así como plasmar, en perspectiva histórica, el avanzado estado de discusión multidisciplinar. Esta etapa de consolidación de este campo de estudios es el producto de décadas de diálogos pluridisciplinares dados dentro las ciencias sociales y hu-

manas que confluyen en un intercambio profundo sobre las formas de abordar y construir un marco teórico-metodológico

co propio, así como de los tópicos y problemas más relevantes y afines referidos a las fronteras.

Vanesa Natalia Bagaloni
Universidad Nacional de La Plata /
CONICET